

Parroquia y Municipalidad de San José Malacatepec.

La etimología de la palabra Malacatepec es explicada como sigue: *Malacatepec*, *Mala-catl*, *Mal-acatl*, es un huso mexicano. Nombre derivado del verbo *malina*, *malacatl* y *tepec*, «pueblo de malacates,» según el autor Peñafiel.

La villa de San José Malacatepec ó Allende está situada á los 19° 10' 42" latitud Norte y 0° 49' 57" longitud Oeste del meridiano de México.

Esta parroquia fué fundada en el año de 1754 y pertenece á la vicaría foránea de Almoloya de Juárez, siendo su patrón el Patriarca Señor San José, abarcando los puntos siguientes:

San José Malacatepec villa aproximadamente	449 habitantes.
Barrio de Naturales.....	347 «
San José, barrio.....	164 «
Santa María, barrio, aproximadamente, con...	249 «
San Miguel, barrio, aproximadamente, con....	429 «
Santiago, barrio, aproximadamente, con.....	241 «
San Pablo, pueblo, con.....	868 «
San Jerónimo, pueblo, con.....	743 «
San Ildefonso, pueblo, con.....	334 «
San Felipe, pueblo, aproximadamente, con....	276 «
Hacienda del Salitre, con.....	1,011 «
Sábana del Rosario, hacienda, con.....	370 «
Sábana de San Jerónimo, hacienda, con.....	1,102 «
San Martín, ranchería, con.....	191 «
Chiquichuca, ranchería con.....	253 «
Bare, ranchería, aproximadamente, con....	430 «
Total.....	7,457 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor Benigno Soriano.

Existen en Malacatepec, además del templo parroquial, otras seis capillas dedicadas á Nuestra Señora de Guadalupe, á la Inmaculada Concepción, á San Pablo, á San Gerónimo, á San Ildefonso y á los Santos Apóstoles San Felipe y Santiago.

El Salitre, hacienda, está distante de Malacatepec 9 kilómetros; la de la Sábana del Rosario, 10 kilómetros, la de la Sábana de San Gerónimo, 22 y de la cabecera del Distrito, El Salitre dista 36 kilómetros, y San Gerónimo y el Rosario 28 kilómetros.

En el orden político, la villa de Malacatepec ó Allende es cabecera de la municipalidad de su nombre, en el Distrito de Valle de Bravo, del Estado de México; linda, al Norte, con la hacienda de Ayola y la municipalidad de Villa Victo-

ria; al Oriente, con la hacienda de la Gavia y la municipalidad de Donato Guerra; al Sur, esta misma, Batán, San Martín y Amanalco, y al Occidente, con el Correo Pelón y los pueblos de San Martín y San Mateo Zitácuaro.

Su superficie, 432 kilómetros cuadrados.

El terreno es húmedo y algo accidentado. Riéganlo un río y seis arroyos, y en él se encuentran 16 ojos de agua potable.

El clima es frío. Los vientos soplan de Norte á Sur, en Otoño é Invierno, y de Oeste á Este, en Primavera y Estío.

Las lluvias son moderadas y las heladas muy frecuentes.

Produce maíz, trigo, haba y frijol. En sus montes hay gran número de cedros, ocotes, encinos, oyameles y pinos, etc, dedicándose los habitantes al corte de maderas que exportan para Toluca y México. Se cría mucho ganado lanar.

El idioma dominante es el castellano.

Las enfermedades endémicas son la pulmonía y las fiebres.

La Villa de San José Malacatepec ó Allende, está situada en una planicie al Noroeste de Toluca, á 50 kilómetros de ella, á 32 de Valle de Bravo y á 122 de la capital de México.

Para trasladarse á Malacatepec, es necesario embarcarce en el Ferrocarril Nacional de México hasta Toluca y después á caballo hasta la villa citada.

El servicio postal lo hace la Administración de Valle de Bravo, haciendo que se reparta la correspondencia dos veces por semana en Malacatepec.

Parroquia y Municipalidad de San Juan Teotihuacán.

La etimología de la palabra Teotihuacán, es explicada como sigue: *Teotihuacán*, de origen mexicano: lugar que tiene dioses; teotl, dios y la ligadura *ti*, eufónica, y la final posesiva *huacán*, gran población fundada por tribu independiente que formaba una nación separada, y contaba en su calendario desde el signo *calli*, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la parroquia de San Juan Teotihuacán se encuentran los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Metepec, «Lugar de maguey,» hacienda.....	65 habitantes.
Tlajinaga, «Carpintería,» hacienda.....	94 «
Netlatiloya, «En donde alguno se esconde,».....	1,800 «
Tolma, «Lugar en que se corta tule,» pueblo.....	833 «
Mazapa, «Lugar de los venados,» pueblo.....	500 «
Coatlán, «Templo de Coatl,» pueblo.....	217 «
Jolalpa, «Río de codornices,» pueblo.....	246 «

A la vuelta..... 2,875 habitantes.

De la vuelta	2,875 habitantes.
Tepaneo, «Lugar del pedregal,» pueblo	95 «
San Lorenzo Chalmimilolpa (se ignora el significado), pueblo	60 «
San Lorenzo Atexcapa, «En las lagunas ó en los charcos,» pueblo	173 «
Maquixco, «Lugar en que hay brazaletes,»	241 «

Suma 3,344 habitantes.

La villa de San Juan Teotihuacán está situada á los 19°41'07" y á los 0°15'44" longitud Oeste del meridiano de México, y á una altura de 2,281 sobre el nivel del mar.

La parroquia, fundada en el año de 1521, pertenece á la tercera cordillera, siendo su patrón San Juan Bautista y abarcando los puntos siguientes:

Cerro Gordo, hacienda, aproximadamente	55 habitantes.
Santa Catarina, hacienda, aproximadamente	129 «
Cadena, hacienda, aproximadamente	211 «
Ixtlahuaca, «Lugar desierto,» ranchería	55 «
Ostoyahualco, «Lugar cercado de cuevas,»	25 «
Palapa, «Río negro,» ranchería	75 «
Palma, ranchería, aproximadamente	19 »
San Juan Teotihuacán, pueblo	1,000 «
Purificación, barrio, aproximadamente	75 «
San Juan Evangelista, barrio, aproximadamente	125 «
Pustla, «Lugar de los sacerdotes de Iacatecutli	31 «
Primera suma	3,334 «

Total 5,134 habitantes.

En la actualidad es cura del lugar el señor José A. Ordaz.

Las haciendas de Cadena, Santa Catarina y Tlajina distan de la cabecera de la parroquia, cuatro kilómetros; Metepec y Cerro Gordo, siete kilómetros de la cabecera del Distrito; las de Cadena, Santa Catarina, Tlajina y Metepec, 26 kilómetros, y la de Cerro Gordo, cinco kilómetros.

En el orden político, la villa de San Juan Teotihuacán es cabecera de la municipalidad de su nombre, en el Distrito de Texcoco, del Estado de México; linda, al Norte, con las municipalidades de Morelos, Acolman y Ecatepec; al Este, con las dos primeras y las de Atenco y Tizayuca; al Sur, con las de Acolman y Ecatepec, y al Oeste, con estas dos últimas, la de Tecamac y el municipio de Ozumbilla.

La superficie es de 268 kilómetros cuadrados.

El terreno está surcado por lomeríos y collados de poca elevación y regados por cuatro riachuelos y dos arroyos. En general, es seco y poco fértil. Se cuentan en la municipalidad tres manantiales de aguas termales.

El clima es templado-frío, y los vientos soplan de Norte á Sur. Las lluvias son poco abundantes y las heladas frecuentes.

Produce maíz, trigo, cebada, pastos, magueyes y nopales.

La villa de San Juan Teotihuacán está situada en la línea del Ferrocarril de México á Veracruz, á 44 kilómetros de la capital de la República, á 21 de Texcoco y á 118 de Toluca.

En esta villa existen dos célebres pirámides dedicadas al Sol y á la Luna, y construidas antes de la venida de los aztecas, según se cree, por los toltecas, que son los pobladores más antiguos de estos lugares, de los que se tiene noticia.

Ellas atestiguan que el pueblo tolteca tenía conocimientos de astronomía. Cuesta Teotihuacán con un elegante jardín.

El idioma dominante es el castellano.

Teotihuacán está unido á la capital de México, por el Ferrocarril Mexicano.

El servicio postal lo hace una Administración Local de 15ª clase y la Oficina Telegráfica del Ferrocarril Mexicano es la que hace el servicio de Telégrafo, así como una telefónica del Estado.

Vicaría fija y población de Santa Marta.

En la comprensión de la vicaría fija de Santa Marta existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

<i>Atzahuaican</i> , «Lugar que tiene garzas,» pueblo	1,200 habitantes.
<i>Acahualtepec</i> , «Lugar inculto,» pueblo, con	500 «

Suma 1,700 habitantes.

Esta vicaría fué fundada en el año de 1732, pertenece á la parroquia de Ixtapalapa, que es curato de la cuarta cordillera, tiene por patrona á Santa Marta y abarca los puntos siguientes:

Los Reyes, pueblo, aproximadamente, con	1,200 habitantes.
Peñón Viejo, hacienda, aproximadamente	200 «
San Sebastián, barrio, aproximadamente	90 «
Santa Marta, pueblo, aproximadamente, con	619 «
Primera suma	1,700 «

Total 4,109 habitantes.

En la actualidad es vicario del lugar el señor Presbítero Don José Sánchez Flores.

Además del templo parroquial, existe en Santa Marta una capilla en la hacienda del Peñón Viejo.

La hacienda del Peñón está distante de Santa Marta, tres kilómetros, y de la cabecera del Distrito, 24 kilómetros.

El pueblo de Santa Marta está situado al Sur S. E. de la Capital, á 14 kilómetros. Pertenece á la municipalidad de Ixtapalapa, Prefectura de Tlálpam, Distrito Federal.

El terreno es plano y fértil. El clima es templado, los vientos soplan del N. á E. S. O., las lluvias son moderadas y las heladas fuertes.

Produce cereales y legumbres. Sus habitantes se dedican á la agricultura.

Los idiomas más usuales son el castellano y el mexicano.

La enfermedad dominante es la pulmonía.

Los medios para transportarse, son: hasta la Estación de Los Reyes, por el Ferrocarril Interoceánico, y después, á caballo.

Las vías de comunicación son el Correo y el Telégrafo en la estación de Los Reyes.

Parroquia y Municipalidad de San Mateo Texcaliacac.

La etimología de la palabra Texcaliacac, es explicada como sigue: *Texcaliacac*, *Texcal-yacac*, radicales mexicanas *texcalli* y la terminación *yacac*, «En el promontorio de las rocas,» según el autor Peñafiel.

El señor Robelo dice: Texcaliacac ó Texcal-yacac, se compone en mexicano de *texcalli*, pedregal, de *yacatl*, nariz, y, figuradamente punta ó precipicio, y de *c*, en, y significa: «En la punta del pedregal.»

En la comprensión de la parroquia de Texcaliacac, existen los siguientes lugares con las etimologías que se indican:

Techuculco, «Lugar de áspero pedregal,» pueblo	2,149 habitantes
Almoleya, «Donde mana agua, pueblo,» con.....	9,870 «
Texcaliacac, «En la punta del pedregal,» pueblo.	1,870 «

Total 13,889 habitantes.

El pueblo de San Mateo Texcaliacac está situado á los 19°05'25" latitud Norte y á los 0°22'19" longitud Oeste del meridiano de México, y á una altura de 2,565 metros sobre el nivel del mar.

La parroquia, fundada en el año de 1690, pertenece á la vicaría foránea de Tenango del Valle, y tiene por patrón al Apóstol San Mateo.

En la actualidad es cura del lugar el señor Germán Sánchez.

Además del templo parroquial, existen en Texcaliacac una iglesia por cada pueblo y una capilla dedicada á las Animas.

En el orden político, el pueblo de San Mateo Texcaliacac es cabecera de la municipalidad de su nombre, en el Distrito de Tenango del Valle, del Estado de

México. Linda, al Norte, con la laguna de Almoleya del Río y Santa Cruz Atizapán; al Este, el pueblo de Coatepec; al Sur, el municipio de Joquizingo; y al Oeste, San Lucas, San Antonio de la Isla, Rayón y Tenango.

La superficie es de 25 kilómetros cuadrados.

La parte Norte de este municipio es húmeda, y la parte Sur es seca. Hay tres ojos de agua potable y le corresponde una parte de la laguna de Almoleya del Río.

El clima es frío, y la dirección de los vientos dominantes es de Norte á Sur. Produce cereales, legumbres y frutas de clima frío.

El idioma dominante es el castellano.

Las enfermedades más comunes son la pulmonía y los dolores de costado.

Los medios de transporte son el Ferrocarril Nacional de México hasta Toluca, después el de los Sres. Henxel hasta Tenango, y de esta población á Texcaliacac, á caballo.

El servicio postal lo hace un empleado que conduce la balija á bordo del citado ferrocarril.

Parroquia y Municipalidad de San Mateo Atenco

Es explicada la etimología de la palabra Atenco como sigue:

Atenco tiene el mismo significado y composición que *Atempa Atempa* ó *Atempán*, del idioma mexicano, sinónimo de Atenco; en la rivera; compuesto de *atl* agua y *tem-pa*, orilla; en el geroglífico del Atlas perteneciente al libro de tributos, el agua está representada por un *apanili* ó canal de agua, y la final *tem-pa* por medio de una media luna, que dice: *tenili*: labio, según el autor Peñafiel.

En la comprensión de la parroquia de San Mateo Atenco, existe el siguiente lugar con la etimología que se indica:

Atotonilco, «lugar de agua caliente» con..... 25 habitantes

El pueblo de San Mateo Atenco está situado á 19°16'03" latitud Norte, y á los 0°21'00" longitud Este del meridiano de México y á una altura de 2500 metros sobre el nivel del mar.

La parroquia, fundada en el año de 1653, pertenece á la foránea de Tenango del Valle, tiene por patrón á San Mateo apóstol y abarca los puntos siguientes:

San Gaspar, pueblo, aproximadamente con...	898 habitantes
Hacienda de Guadalupe, aproximadamente con...	859 "
" " Doña Rosa, " con...	250 «
Rancho de Cerrillos, aproximadamente con...	14 «
Atenco, pueblo, aproximadamente con.....	2,675 «

Suma anterior..... 25 habitantes

Total 4,721 habitantes